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Markus Gabriel
La realidad en crisis
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Prólogo

La coyuntura del presente nos obliga a mirar a cuanta
disciplina seria tenemos alrededor para comprender, para
serenar, para abrazar. Nada mejor que las ciencias, tan
interesantes, tan maduras, para analizar y resolver los
grandes dilemas que tenemos frente a nosotros. Las
tecnologías, con su eficiencia y elegancia, nos ayudan a
resolver tan apremiante situación. También las
humanidades tienen mucho que aportarnos.

De los historiadores hemos aprendido que las pandemias
han marcado episodios dramáticos de manera persistente
en la historia humana. Con la mirada histórica hemos
podido poner en dimensión nuestra tragedia. Pero también
nos han hecho ver que las vías de solución en este pequeño
espacio de tiempo son increíbles.

Las artes, con sus distintos lenguajes, nos han mostrado
tanto el drama como lo sublime de la condición humana
ante tiempos tan insólitos: el canto agradecido, viajando de
balcón a balcón, animando a la especie humana a
sobrevivir; las letras y la poesía esparcidas en las redes
sociales, siempre presentes (¿siempre ausentes?),
saludando a los que estamos, despidiéndonos de los que se
fueron; y las artes visuales, con su enorme peso de vigencia



nos muestran, en primera persona, la fragilidad, la
transparencia del transcurrir.

Y está la filosofía, quehacer deambulante, reflexivo, que
nos conforma el rostro, el ethos, hoy, que tanto lo
necesitamos. Pero no sólo está la dimensión ética de la
filosofía, tan de moda, para bien y para mal. Está la
dimensión epistemológica del quehacer filosófico,
importantísimo para desplegar o en su caso crear nuevas
categorías para comprender esta fascinante realidad.
Doliente, complicada, pero fascinante realidad. Además del
ethos y de la episteme es importante recurrir a la
ontología. Ante una existencia que nos ha hecho crisis de
manera tan repentina, qué importante es volcar los
cuestionamientos sobre el ser y sus trascendentales.

Hacer este recorrido onto-episteme-ético de la generosa
mano del filósofo Markus Gabriel ha sido una bocanada, sí,
literal, una bocanada de ideas frescas en estos tiempos
turbulentos. Aprecio mucho a los filósofos, aprecio más a
los que tienen la virtud de hablar a las grandes audiencias
de los temas que a todos nos deben interesar en momentos
pandémicos y también en la cada vez más cercana época
«poscoronial», término hermosamente acuñado,
provocador, astuto, de nuestro estimado Markus.

Ante una pandemia global, no queda otra, hay que
«eliminar los frenos de la ética local tradicional». Y he aquí
la gran encrucijada: ¿se puede imponer el deber a una
experiencia terca que difícilmente nos deja ver más allá de
nuestra inmediatez? Markus Gabriel, sin suavidad, nos
dice, esta es la crisis. La urgencia de construir una visión
«poscoronial» es una tarea filosófica del ser político de
nuestros tiempos. ¿Lo lograremos?

Para ubicar a nuestro querido lector, el presente libro es la
recopilación de tres conferencias dadas por Markus Gabriel



al Tecnológico de Monterrey y al público en general
durante tiempos de encierro total prácticamente en todo el
mundo. Pero ese no era el plan… Conocí a Markus Gabriel
en una conferencia en Buenos Aires, Argentina, en el mes
de julio del 2019, 2 de julio para ser precisos. Y lo conocí
personalmente gracias a los buenos oficios de Diego de la
Vega, entrañable exalumno del Tec. La conversación
bonaerense con Markus se convirtió rápidamente en una
invitación a que nos acompañara en los festejos del 30
aniversario de la Feria Internacional del Libro en el 2020. Y
quién iba a pensar… que ni festejo, ni Feria, ni Markus.

Pero la voluntad puede más que la tragedia, nos ha
enseñado Edipo («Pues si la noche deja algo pendiente, a
terminarlo después llega el día»). Así que la organización
virtual de las intervenciones de Markus, gracias a la
generosidad tanto de la Feria Internacional del Libro
Monterrey como de la Cátedra Alfonso Reyes, terminaron
siendo un gran ejercicio cacuménico, con todo y gozo. Y
para la posterioridad, aquí el registro de la palabra escrita.

No creo en las coincidencias, que es lo mismo que decir
que creo que todo es coincidencia. Lo que comenzó con una
conversación amenísima en Buenos Aires, culminará, una
vez que los buenos aires nuevamente circulen por el
planeta, con unos mezcales haciendo salud por esta
humanidad, por estos hijos, que se lo merecen. Erika, Ana
Laura, Armando, Diego, Markus, nos vemos pronto.
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